

TORTOSA 5 DE DICIEMBRE DE 1908

Organo del partido Unión Republicana

Suscripción

Tortosa, un mes. 0'50 pesetas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

REDACCION Y ADMINISTRACION

PLAZA AGUSTIN QUEROL, 5, 1.º

*El clericalismo es á la religión lo que el caciquismo es á la política.
La monarquía española ha hecho del Estado instrumento de dominación; invirtiendo los términos, el poder ha subyugado al derecho.*

N. Salmerón.

POLITICA MODERNA

Palabras, palabras...

Con la fortuna que lo hace siempre el Sr. Alvarez habló en Santander. El ya afamado orador astur pronunció un discurso florido y ameno, donde los inteligentes pudieron gozarse en la belleza de los períodos brillantes y en aderezo retórico de las palabras. El Sr. Alvarez estuvo inspirado y confirmó una vez más que habla bien y que resulta fácil convencer momentáneamente á las multitudes con razones retóricas, que no suelen poseer gran valor cuando se escriben ó cuando se leen. Tal vez de ahí dimane esa incredulidad que nos asalta al leer impreso el discurso del diputado republicano, advirtiendo la inexactitud de algunas de sus afirmaciones y lo escaso de la razón de sus juicios acerca del pueblo español y de la forma de gobierno.

El Sr. Alvarez se quejó de que el pueblo español es un pueblo falto de fe, sin ideales y sin energías, y aseguró que "en el mundo no se estima hoy como esencial ninguna forma de Gobierno". ¿Puede creerse esto? Nosotros suponemos que el orador astur se dejó arrastrar por la inspiración y no puso mucho cuidado ni en lo razonable de su queja ni en lo ilógico de su afirmación. Por lo que atañe al pueblo á ese pueblo sin fe, sin ideales y sin energías, le hubiera bastado al diputado republicano volver la vista atrás y recordar que, por exceso de fe y de ideales, respondió siempre á los llamamientos y confió ciegamente en todos los programas políticos, y no dejó solo nunca al hombre que, llamándose Polavieja con el partido católico, llamándose Costa con la Unión Nacional, llamándose Canalejas con la agrupación democrática, llamándose Salmerón con la Unión Republicana, le hicieron creer en una regeneración próxima, en un saneamiento radical de la política española.

Por lo que concierne á la forma de gobierno, también debió dejarse arrastrar el Sr. Alvarez por la inspiración del momento. La forma de gobierno suele serlo todo en política, y ella es no más la que mantiene vivos los ideales, ya sean dinásticos, ya sean republicanos, ya sean carlistas. Es la base de todo y la única razón de existencia de esas conquistas y victorias que tan bellas frases inspiran al orador astur. A la forma de gobierno están adheridos mil problemas políticos y sociales que sólo pueden resolverse mediante la transformación de esa forma, que hizo dogma de muchos prejuicios, de muchos recelos y de muchas reservas. Y no en España, sino en todos los países del mundo, ella es la preocupación constante de todos los hombres de ideas. Si se da el caso de que hay Monarquías democráticas como la inglesa y Repúblicas autocráticas cual las americanas, ni ellas son un ejemplo ni pueden darse como regla.

De donde ha sacado el Sr. Alvarez que la forma de gobierno no es cosa

esencial, que no debe tenerse en cuenta para nada? ¿Qué mundo es ese que ve y conoce el diputado republicano, en el cual se le concede el mismo valor á un régimen monárquico que á uno republicano, donde las ideas políticas no se basan, no tienen fundamento para su desarrollo la influencia de un representante de Dios ó la de un elegido del pueblo? Dijera el señor Alvarez que habrá de limar asperezas, vadear un abismo insondable para hacer allegadiza la Monarquía á los republicanos, y el descubrimiento de ese mundo donde no se estima cual cosa esencial la forma de gobierno fuera hallazgo valioso.

Nosotros no negamos que para algunos republicanos españoles el régimen sea lo demenos y no suponga nada, pero para la mayoría, para ese pueblo que no tiene fe, que no posee ideales y cree en todas las promesas que se le hacen, ello importa mucho y es la única razón de sacrificios que se pagan con claudicaciones. ¿En nombre de qué se lucha entonces en política? ¿Para qué se hacen las revoluciones? ¿Por qué hay monárquicos, carlistas, republicanos, socialistas y anarquistas, si no es por la forma de Gobierno apropiada, conveniente á las ideas, á los programas y á las aspiraciones?

Convénzase el Sr. Alvarez ide que lo que resulta bien y se aplaude oído, en letras de molde y con espacio para pensarlo y razonarlo desalienta y tiene toda la incongruencia de lo que es ilógico y no se apoya más que en las débiles bases de la retórica. Aún hay pueblo con fe y con ideales y todavía es problema de ardua solución lo que atañe á la forma de gobierno. Cuando la gran masa de la opinión presta sus lomos gustosa á todos aquellos que los solicitan para auparse á las alturas, es porque aún se cree en promesas y se tienen esperanzas. Y cuando en torno á la idea de la forma de gobierno se alzan barricadas, se hacen revoluciones y hay hombres que se sacrifican, es que se la estima y entraña algo que no se ve en discursos pomposos, confeccionados con arte y sin un adarme de sinceridad.

¡A LO PRINCIPAL!

Lo inapasable

Ya comenzaron los elocuentes torneos retóricos con motivo de los Presupuestos. En esta solemne ocasión los personajes que han pasado por el banco azul se olvidan de sus fatales yerros para fijarse en los yerros fatales de quienes los reemplazaron en el usufructo de una cartera. Los fracasados de ayer ponen como no digan dueñas á los fracasados de hoy y les señalan, en armoniosos y bien concertados períodos, lo que deben hacer en pro de esta misera España, que parece estrujada entre los dos partidos turnantes. Lo pasado no cuenta. Parece como que los campeones oratorios no han pasado nunca por el Po-

der ó que en éste hicieron cosa de provecho. Los bizarros paladines dejan su historia á un lado y charlan por los codos, sin que percatarse de que la opinión pública confunde en un mismo anatema á los dos gremios que se reparten el Poder y á los dos síndicos que alternativamente forcejean para hundirnos más en el pantano.

Charlan unos y otros á lengua suelta. ¡Qué sabía y lindamente mueven la sin hueso! Y, sin embargo, en sus cotillones de cifras, en sus zarbandas numéricas no asoma un adarme de aquello que al país interesa. El Gobierno se satisface con pedirle más dinero al país, como si pudiera darlo, como si no exigiera imperiosamente despiadadas economías. Y tal ó cual personaje opositorista, por dársele de hombre de Estado pide aún más gastos, exige nuevos sacrificios al país, buscando sólo el aplauso de esta ó la otra colectividad y cifrando los anhelos nacionales en la reorganización de servicios, tal como la vienen haciendo los dinásticos, esto es dilatando de año en año la cifra consignada á los gastos de cada departamento ministerial. Esto es todo. Muy pocos representantes del país se atreven á meter el hacha en la obra muerta del Presupuesto. Casi ninguno osa pedir economías en todo aquello que pueden hacerse.

Y lo esencial continúa lo mismo. Porque antes de pedirle un céntimo á la Nación, antes de autorizar el gasto más insignificante, debían las oposiciones irse á las raíces, al tronco, exigiendo de modo categórico que se disciplinase rigurosamente la Administración, acabando con ese desbarajuste que ocasiona tremendos despilfarros, dando término á un estado de cosas cuya finalidad estriba sólo en malbaratar lo que se le arranca al país con despiadadas persecuciones del fisco...

Todos esos gentiles discursos son completamente inútiles para la Patria. Maldito lo que se saca en limpio con una preciosa prédica que dure horas y horas, y en la cual se preada la mecha á todos los castillos de fuegos artificiales de la retórica. Antes que eso había que perseguir á los gazapos que corren libremente por los Presupuestos. Es muy gallardo captarse las simpatías de una clase cualquiera pidiendo más gastos para ella; pero lo conveniente sería poner orden en la Administración, haciendo que se gastase cada cantidad en aquello para lo cual se nos consiga y buscando el modo de que no se consignase más de lo estrictamente preciso. Pero ese campo es difícil de ospigar. En él no hallan raigambre las grandilocuencias ni encean los sonados triunfos oratorios. De ahí que los primates no se acerquen á él, y busquen éxitos personales, simpatías y adhesiones, no restando cifras, sino requiriendo aumentos; no escamondando la broza del Presupuesto, sino procurando vigorizar su maraña de manigua.

De lo que pudiera suprimirse hay claros indicios. En cuanto un orador se adentró en los Presupuestos, puso en claro lo que inútilmente se gasta

en el edificio de la Presidencia del Consejo. En cuanto otros señores hueronaron en el maremagnum de cifras con que el Gobierno hace como que cumple la necesidad de presentar á las Cortes unos Presupuestos, se dieron de manor á boca con el ilegal empleo de 16 millones de pesetas en el pago de intereses á ciertas corporaciones religiosas que dejaron de existir hace muchísimos años. ¿Qué no se hallaría si se tomase con empeño la tarea de extirpar gastos inútiles, de suprimir todo lo innecesario, de acabar con todo lo superfluo?

Pero esto se toca rara vez en estas discusiones; y cuando alguien arremete contra semejantes corruptelas, lo abandonan los primates, que se reservan cuidadosamente para los debates de altura, para solicitar nuevos gastos, para pedirle nuevos sacrificios al país. Con tal conducta, nada varía. Seguimos como cuando la Unión Nacional diputaba indispensable una economía de 100 millones; pero de entonces acá los gastos se han acrecentado en el doble.

Los profesionales de la elocuencia no se cuidan de poner remedio al abuso; pero como las cifras del Presupuesto van en progresión creciente, el país, que ha de pagar las consecuencias, si advierte lo que ocurre y protesta á su modo. La tremenda disminución habida hogaño en los ingresos demuestra de modo palpable cuáles son los resultados de la orgía administrativa á que se entrega el Gobierno, amparado por sus compañeros de casa de vecindad. Por eso los españoles se encogen de hombros ante las sabias discusiones de Ateneo á que ahora se entregan las parleras coterras parlamentarias. Ve que todos, lo mismo mauristas que liberales, prescinden de poner orden en el escandaloso desbarajuste que existe en la Administración del Tesoro nacional y que sólo van á halagar intereses requiriendo nuevos dispendios, y ello basta a las gentes para volver la espalda, con tedio, á la elocente farsa de ahora.

A nadie se le oculta que el final de esas chácharas será despilfarrar algunos millones más en lo que vienen despilfarrándolos los partidos de turno, sin que España sea distinta de lo que era cuando sus gastos no llegaban á la mitad de los que hoy la baldan. Y como todo el mundo comprende eso, la discusión de los Presupuestos se desarrolla entre la misma indiferencia pública que cualquier debate acerca de cualquier carretera parlamentaria.

Por los obreros

Este es el título que el *Diario de Tortosa* publica en su editorial el primero de Diciembre.

El autor del artículo, con una altura de miras digna de encomio aboga para mejorar la suerte del proletariado que en nuestra localidad es objeto de una explotación inicua, haciendo un llamamiento á nuestras entidades para

que unidos cooperen sin distinción de matices políticos á remediar una situación aflictiva é inhumanitaria que como oprobio se cierne sobre los altruistas sentimientos de la inmensa mayoría del vecidario.

Con fehacientes y elocuentes datos enumera los sufrimientos de infinidad de obreros ocupados en las obras de canalización del Ebro y al comparar sus penosos trabajos con lo mezquino de su jornal, evidencia el afán de lucro de los desheredados de la fortuna persigue esta empresa, que siendo tan poderosa, no titubea en apoderarse de las anómalas circunstancias que con el fatídico nombre de miseria se ha enseñoreado en los hogares de los humildes braceros de esta comarca.

No, no es este el banderín de enganche que tremoló á cuatro vientos al iniciarse la campaña de canalización; no es el programa que auno voluntades y que hizo germinar el entusiasmo en el pueblo. Sustentó la Compañía que estas obras serían de abundancia de trabajo y de riqueza para el humilde.

Indudablemente mucho han contribuido para que la espantosa miseria no se anidara en cien hogares humildes á las más rigurosas privaciones, pero no han conseguido con el sistema aplicado liberar el hambre en absoluto pues con tan misero jornal se le aplaca pero no se lo extermina.

Da grima leer la relación de los penosos trabajos á que están sujetos infinidad de braceros. Nosotros sabemos que es anexo á la índole de la obra, pero no levantaríamos nuestra protesta más enérgica ni procuraríamos que trascendiese al público, si estuviese compensada con una retribución equitativa que el que rige en los trabajos de esta especie.

Hoy no entraremos en consideraciones muy acertadas, filantrópicas y concienzudas son las que hace el articulista.

Por nuestra parte recordaremos la labor que con tan general aplauso ha iniciado el *Diario* y al emprender una campaña tan digna de lo que no cejaremos hasta interesar vivamente á la pública opinión, pues los hechos denunciados no pueden consentirlos ni tolerarlos por más tiempo, una Ciudad como la nuestra que ratificaría con su mutismo el baldón de ignominia que pesaría sobre dosotros.

DESDE LA CENIA

Política del día

El martes con asistencia de todos los concejales y bajo la presidencia del Alcalde D. Juan Plá celebró nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior eu la que que se hace notar el disgusto que reina en la mayoría del Ayuntamiento por no haberse rendido cuentas desde hace mucho tiempo se da lectura de una solicitud de D. Joaquín Ferré Solsona para que dadas las circunstancias que todos saben se le otorgue un trozo de terreno gratuito en el nuevo cementerio al objeto de edificarse un panteón.

El señor Plá dice que no tiene ningún inconveniente en aprobarlo siempre que así lo acuerde la mayoría del Consistorio.

El señor Ferré y Guimera rechaza la proposición manifestando que el Ayuntamiento, no debe conceder permiso alguno mientras siga ignorando si dicho cementerio está ó no aprobado.

El señor Vidal la impugna en la misma forma y añade además, que en este caso, se crearían todos los ciuda-

danos con el mismo derecho y lloverían sobre la mesa las solicitudes. A esto le contesta el concejal señor Bautista Solé, diciendo que el señor Ferré Solsona se lo merece por estar en diferente caso de los demás.

Le requiere el concejal Pascual Roe para que se sirva dar una explicación de la diferencia que á su modo de apreciar existe.

Al intentar hacerlo, le corta la palabra el señor Presidente y la pide de orden el señor Ferré y Guimera para manifestarle al señor Plá que la presidencia no está autorizada para interrumpir á ningún concejal cuando esta haciendo uso de la palabra pues su misión no es otra si no que la de presidir y dirigir las sesiones.

Puesta á votación la proposición antes dicha es desechada por mayoría de votos.

El señor Ferré y Guimera hace notar para que conste en acta, que su voto en contra de la proposición, es porque ignora si el cementerio está aprobado ó no.

El señor Plá algo disgustado dice que siente extraordinariamente que haya público porque se reirá de algunas discusiones tan ignorantes por parte de algunos concejales. Le contesta el señor Aliau y pide que conste en acta de que le es muy grato que exista público porque así verá que no somos tan ignorantes cuando sabemos ver y comprender que el señor Alcalde paga á 7 reales los jornales de los trabajadores que trabajan en los caminos vecinales y el señor Alcalde los cobra á 2 pesetas.

El presidente protesta.

Insiste el señor Aliau en lo mismo y manifiesta además (que lo hace constar en acta) que tiene testigos, como el Alcalde á todos los trabajadores que trabajan en los caminos vecinales antes de saber los jornales que han de hacer, les hace firmar las papeletas en blanco.

Y después de varias protestas por el señor Aliau se levantó la sesión.

A.

EN REMOLINOS

El diumenge prop pasat, va tenir efecte el meeting republicà solidari, en el cafè den Peré Plá, en la barriada de Remolins d' esta ciutat. A les nou de aquell vespre, van arribar acompanyats dels bons amics, los companys de causa D. Marcellí Domingo y D. Emili Tudó, quins foren ovacionats al entrá al local, que estava plé, dels que habien acudit, pera sentir als oradós que tenien que parlarlos del gran moviment de Solidaritat.

Presidí en Joan Gilabert, qui després de obert l'acte, concedí l'ús de la paraula al jove comerciant D. Emili Tudó, qui esposá, en la claritat de pensament que li es propia, la manera mes conducen, pera arribar al fi desitjat, y tot sentíase revolucionari, comprenia que habia de ferse la transformació per mitj de la evolució, y creyen que la Solidaritat Catalana, es una forma de la revolució per la evolució, no ha tingut cap repáro en que sentíase republicà entrá dins la mentada Solidaritat Catalana. Una ovació ab tot coroná son discurs.

A les hores se aixecá el nostre ben volgut amic y company D. Marcellí Domingo, qui en idioma nostre, en llengua catalana y ab la facilitat de paraula que li es propia, va di que se habia d'estimar á esta terra, que es lo nostre bres, en el que la nostra mare ens ensenyá en ses cansons y besades... Y com al voltant de la mare els fills se ajuntan, també nosaltres pel interés de la nostra terra, tots els

bons fills ens devém agrupar, per fé una regió completament nova y ben administrada.

Esposá de una manera clara, perquè es va perdre Cuba, y les paraules memorables de D. Fransésch Pi y Margall, representides també dels llavis de D. Nicolau Salmerón, que en plé Congrès digueren que en lloc de bales y gènt se tenia de donarlos una amplia autonomia baix lo protectorat y senyera Española, aquelles paraules no van sé escoltades, y la abrumadora majoria demanava la expulsió de aquells homens ilustres, tractantlos de separatistes y filibusteros... mes tart se tocaven els resultats, Cuba y altres posesions se perdien del poderio d'Espanya després de haber perdut milés de homens, per no haber donat lo que de dret les pertenesía, una amplia autonomia, que reclamaban per causes, que ell va explicá.

Quan lo desastre colonial, les regions de la nació, no van doná fe de vida, y supeditades al carro del funest caciquisme, seguiren el curs de la política que'ens va á la ruina, y així tenim á Castella, que ni tan siquiera se ha comugut en lo més mínim... pero en cambi, ya veyen en la nostra terra, Catalunya, no tan solsaments á cambi de rumbo en la política, dien al Govern, aquí no nombrarás els diputats y senadors, que envien cuneros de Madrid, sino que volem imposá el nostre dret que siguen, los que el nostre poble representen fills de la nostra terra, que sentiguen y pensent com nosaltres. Y Catalunya en sont petit programa del Tivoli demana que per ser atesa, desapareisca esta centralisació actual, quens oprimeis y ens ofega.

Explica entre altres coses que el partit Republica en Catalunya hamos trat se mes fort que en cap altra regió perquè va porta al congres mes diputats republicans que no en totes les demes regions agrupades, com en senadors varem fé els republicans de Catalunya lo mateis, tot degut al haber format part de la Solidaritat Catalana... Y si als altres punts no se entenen per les seues intrantigensies en serts elements, pera questións determinades, cap culpa en té el partit republicà Solidari de Catalunya, que 'ls ha ensenyat el cami de fe creixa y entendre'l nostre ideal.

Abogá calurosamente pel programa petit del Tivoli que es per avuy l'aspiració posible de la nostra terra en sentit autonomiste. Que'n les proximes eleccions convé no siguem nosaltros, los desdichats de Tortosa y Roquetas los que'ns tinguem de traga l'am dels cuneros que de Madrid ens envien y puguesem di als demes pobles germans de Catalunya que nosaltres també volem com ells treurens de damunt l'odios caciquisme y servilisme de'ls explotados del centralisme, pera que siga una realitat, conve que totes les agrupacions que entren en Solidaritat Catalana, donen fe de vida, y siguen coneguts en tots los actes que porten á la practica.

La va pendre de valent contra els funestos caciquistes causa principal de la nostra decadencia y demoralisació administrativa.

Diqué que el partit republicà de Tortosa may habia conseguit elegí compromisarís pera la elecció de Senadós, com ho ha fet desde que ha entrat á formá part de Solidaritat Catalana, aixó es per haber guanyat en unió de les demes agrupacions solidaries, obtenint un verdatré triomf, en la lluyta entaulada contra los partits casiquistes, que no van presentá oposició á la nostra causa per veures ya vensuts... Exa primera victoria, ens ha acoretja, pera arribá á les demes que s'aproximent...

Les continues ovacions que se le tributarent pels oyents, varent sé la prova mes clara, de les veritats, que

estaba dient y del gust ab que eran escoltades, y los aplausos que atronaven l'espai, era proba evident que la nostra causa é ideal anava avant y sobre tot lo habernos demanat que tornesem sobin a realisá actes semeijans, a lo que ab gust prometerem compraurels.

J. G.

De interés local

A la defensa del obrero

Nuevamente, el misero jornal que dá al obrero, al trabajador, la compañía del canal en construcción, nos obliga á encabezar otra vez un segundo artículo, que lleva por título "A la defensa del obrero." Anteriormente se demostró, la forma en que dichos trabajos se llevaban á efecto en el túnel número cuatro, á once y quince metros de profundidad, en galerías lejos de las bocas de los pozos, de día y de noche, pero, en vez de ir desapareciendo las causas, que inducian al trabajador para pedir más aumento de jornal, han ido acrecentándose, puesto que, en el pozo existente junto á la carretera Simpática, internándose galerías adentro se vé, chorrear continuamente agua de los laterales, agua que con la tierra, forma un lodo completamente frio; y en riguroso invierno, por entre dicho lodo, hasta un palmo de altura, debe de trabajar el pobre jornalero, en capas subterráneas, espuesto á cualquier accidente fortuito, en esta clase de trabajos, sumamente peligrosos, en donde se respira una atmósfera pesada y perjudicial á la salud, por el misero jornal de diez reales.

No basta, que la compañía tome toda clase de precauciones para evitar una desgracia personal, porque el trabajador que en esta forma trabaja, está expuesto á coger un dolor que le imposibilite para toda su vida, y sujeto á otras peripecias fatales que podrían ocurrir, ante un derrumbamiento de tierra. La primera exposición del trabajador, ó sea la de una enfermedad producida por la forma que realiza el trabajo, y es aquí, lo que tenía de ver la Compañía, de aumentar el jornal á la clase menesterosa, pues, solo por que se le presenta el dilema devastador del hambre, pueda achacarse que olvide el peligro que corre su persona, al tener que trabajar en subterráneo por el misero jornal que le dán.

La Compañía, vé que en manera alguna es factible, llevarse á la práctica una resistencia; debido al malestar que se siente por la falta de trabajo, que lleva aparejada la escasez de cosechas en este país; observa también la cola de gente que llega á las oficinas en demanda de trabajo; y dice, esta es la mía, no hay para qué subir el jornal.

Siempre la experiencia nostiene demostrado, que no existe peor sordo, que el que no quiere oír, y en este caso se encuentra la Compañía, que en cambio debido al canal, vá dirigida á cúmulo y raudal de beneficios, incalculables, y sin embargo está explotando el jornal del obrero, que por necesidad tiene que trabajar en sitios peligrosos.

Ahora se vé claramente, lo que se resistía á crear cierta parte de opinión, y fué expuesto en el aludido artículo, esto es que la compañía acude á la desgracia del país, de verle enseñoreado de hambre, para no aumentar el jornal, y llega en esta forma á pasar de la avaricia, á una verdadera explotación, de la clase trabajadora; explotación del jornal, que no debe consentir se lleve á efecto, la prensa de la localidad, sin volver continua-

mente al mismo tema, aunque se vé, se tenga de luchar, con el corazón de hierro, en que se ha colocado la Compañía del canal.

Formulen las correspondientes protestas, los centros obreros de esta ciudad; ayuden en lo posible, esta junta que se creyó de reformas sociales, y no se permita se vea tan poco retribuida en trabajos peligrosos la clase obrera digna de mejor recompensa. Ya vé el "Diario de Tortosa", como estamos identificados en la defensa de la clase jornalera y con esta vá cuatro veces que tratamos del mismo asunto, pues, nuestro ideal republicano y democrático, nos lleva siempre á las avanzadas, al lado del trabajador cuando le asista la razón como en el caso que nos ocupamos, y nuestra pluma no llegará a fatigarse hasta conseguir el fin propuesto, ó sea más retribución en estas clases de trabajos.

Puente del Estado

Como se trata de un asunto relacionado con dicho puente á continuación gustosos, damos cabida á un suelto publicado en *La Veu de la Comarca*:

"Crídem l'atenció del Ajuntament y Junta de Defensa pera que, no figuran com deuria, figurá, en la relació oficialment publicada, l'expedient d' apropiació pera les rampes del pont, s'entauli la corresponent reclamació ans del 15 de Desembre, data señalada per una recent R. O. com a aplaso pera ferho, dons fa un munt d'anys que está acabat y aprobat dit expedient, y habense acordat ara 'l pago per tonte del Estat, enteném es urgentíssim el acudí, fent prevaldre el nostre dret, si volem que sia pronte un fet la construcció del tan necessari com desitjat pont."

En la misma forma y haciendo incapie en lo que dice dicha publicación, no podemos menos de llamar la atención, de las entidades que trabajan en favor de tan buena causa; así como del Ayuntamiento, aún, que se lleve á la practica la reclamación que debe hacerse antes del 15 del actual.

Igualmente es de necesidad hacer repercutir á la Jefatura de Obras públicas de la Provincia, ó á quien sea, que los pasillos laterales, de madera existentes en dicho puente, tienen de recomponerse, puesto que dada la forma en que se encuentran, no es posible pasar por ellos, tanto más que en muy buen acuerdo, antes que sucediera algun accidente, fué colocada una valla á los extremos de dichos pasos, laterales, no teniendo otro remedio la gente que invadir y pasar por el puesto destinado á los carruajes, y como el piso no está nivelado, la grava que alcanza mas altura á un puesto que á otro y el agua que no tiene salida, cuando llueve convierte á dicho paso, un en verdadero charco.

Caminos vecinales

A raíz que el Ayuntamiento aprobó el reparto para conservación y arreglo de caminos vecinales, se deslizo la pluma por unas cuartillas de papel, que vieron la luz en estas columnas, demostrando no ser la época mas á propicia, dada la escases de cosechas, que se vienen observando de unos años á esta parte, para venir á aumentar con un nuevo reparto, las inmensas gabelas que pesan sobre el agricultor, maxime que se dijo se procedía á cobrar en dos formas, ó cuando menos así lo parece, puesto que de tiempo indefinido que se viene cobrando el reparto de corro anual, que se decía, era para recomposición de caminos.

Pues bien, apesar de hacerlo como se acaba de exponer, de haber pagados muchísimos agricultores el reparto nuevo y el otro de carro, se en-

cuentran los caminos vecinales en un estado de abandono tal, que las recomposiciones no aparecen en parte alguna, estos se encuentran completamente abandonados á Las quejas se oyen sin cesar de los agricultores que han pagado el nuevo reparto de caminos vecinales, y no pueden la mayor parte ni entrar ni salir de sus fincas por medio de carro, dada la forma en que se encuentran las vías que conducen á sus predios. Se preguntan de los unos á los otros, á donde ha ido á parar el dinero que entregué para que se recompsiera el camino que conduce á mi finca, porque si mal se encontraban antes del reparto, peor se encuentran hoy. Es preciso, pues, que se recompongan cuanto antes los mencionados caminos, porque el que paga tiene derecho también á quejarse, si no se lleva ya á la practica, lo que de sobras tiene satisfecho, como son en este caso, los caminos vecinales.

Notas municipales

Sesión 3 Diciembre de 1908

Quedan sobre la mesa varias cuentas á petición del Sr. Nicolau.

Queda asimismo sobre la mesa un expediente de cancelación de fianza del ex-depositario D. Eusebio Escardó. Sobre el particular, usan de la palabra varias veces, los Sres. de Ramón, Algueró, Ribás y Presidente.

El asunto es antiguo y delicado y por arte de la gente de las cuentas de la riada; parece, lo han exhumado ahora.

Como el asunto dará juego hagamos punto por hoy.

Se acuerda aceptar la dimisión al Sr. Arquitecto Municipal, sin emplear fórmulas superfluas.

D. Julio Carvallo, ofrece construir por su cuenta, bajo la inspección del Sr. Arquitecto, un trozo de cloaca que falta en la calle Ancha.

Acuerdan que lo pida por escrito. En estas últimas sesiones observamos mucha calma.

¿Será signo precursor de tempestad?

Carnet de la semana

La elección de Senadores

Nuestro triunfo

Lo teníamos descontado. Lo sabíamos ya. Los solidarios somos en Tortosa los más y los mejores. Ciego habrá de ser quien no vea el resurgir de este pueblo, de este pueblo que sostuvo aun el caciquismo en las últimas elecciones, dejando una mancha negra en el mapa de Cataluña.

No será mas. Comenzamos por el camino y plantamos ya la primera bandera. Adelante.

Para Tarragona

Han salido para Tarragona, los compromisarios electos nuestros distinguidos amigos señores Nicolau, Homedes, Gilabert y Abril.

Llejan á Tarragona la representación de Tortosa solidaria; de toda Tortosa.

Una desgracia

El sábado anterior derrumbóse una pared de la antigua casa del marqués de Tamarit, hiriendo á dos obreros y matando á otro. El infeliz, víctima del trabajo, se llama Manuel Sebastián que deja en el mayor desconsuelo á su familia y á cuantos le conocimos y tratamos.

Descanse en paz.

UNA CONFERENCIA Marcelino Domingo en Reus

Esta noche dará una conferencia en el "Foment Republicá Nacionalista", de Reus, nuestro querido compañero Marcelino Domingo.

Disertará en catalán sobre el tema. "Orientación de las Juventuts catalanas: el futurisme."

Nuestro amigo saldrá después de la conferencia para Tarragona donde pasará el día de mañana.

Conferencias educativas

El domingo día 13, se celebrará en el Centro Republicano Autonomista de la plaza de Querol la 2.ª conferencia de la serie de este año.

En ella disertará en catalán, nuestro querido compañero Marcelino Domingo, sobre el tema: *Els petits problemes: el sufragi*.

Como todas las noches de conferencia, el Centro se verá sumamente concurrido.

Mitín en Bitem

En el Casino *Porvenir del Obrero*, se celebrará el próximo martes, día 8, un mitín de propaganda republicana solidaria.

En él, hará uso de la palabra entre otros oradores, nuestro querido compañero, Marcelino Domingo.

La enea

Hace sobre unos dos meses, que D. Juan Torné, socio de esta Cámara de Comercio, presentó á la misma, una proposición, pidiendo se gestionara por la mencionada entidad, el embarque de enea en el punto denominado "Tancada", de la bahía de los alfaques. Por esta "Cámara de Comercio", se cursó la correspondiente instancia fué apoyada en razones convincentes que no tenían vuelta de hoja; y estos días, la "Gaceta", publica una disposición habilitando el punto, denominado "Tancada", de la bahía de los Alfaques para la exportación de enea, con documentación é intervención de la Aduana de San Carlos de la Rápita y bajo la vigilancia del resguardo afecto á la misma, siendo de cuenta de los interesados el abono de las dietas reglamentarias al funcionario que concurre á los despachos.

Como se trata de una gran mejora para esta comarca, no tenemos inconveniente en publicarla; sino que hasta felicitar á la entidad que tan buenamente la apoyó.

Pésame

Lo damos muy sentido á nuestro querido amigo y correligionario don Francisco Bonet por la muerte de su anciana madre.

El dolor que compartimos con él debe consolarle en estos momentos de angustia.

Moños á Navarrete.

Hay personas que nacen para *claque* y no sirven en toda su vida más que para el bajo oficio de lacayos.

Sin criterio propio, sin substancia gris, todo lo arreglan con voto de confianza y con votos de gracias á las personas que por su accidental posición, pueden darles alguna pitrafa, ó favorecerles con su influencia. Lo gallardo; lo correcto, sería en vez de estos actos serviles, discutir con serenidad para aclarar negocios en bien del común.

Pero, no. Se consigue el proyecto de Ley, sobre las rampas del puente sea un hecho en el Senado, (claro está que en el Senado sólo tienen voz y voto los senadores), pues, aquí, tienen el desahogo de publicar á son de clarín antes de estar votada la ley en el Senado, que todo se consiguió gracias á la actividad del *amo* señor

Navarrete, que figura tanto en el senado, como el hijo de nuestro portero. Casos como éste podríamos citar mil.

No se puede tolerar ya más que los trabajos practicados por los senadores republicanos solidarios Sres. Sardá, y Odón de Buen y del diputado señor Nogués, se los adjudiquen al diputado "mudo", por Tortosa. Que si una vez habla en el Congreso es para ser desautorizado por su jefe Maura y desmayarse como una damisela, y si en otra ocasión ahora, recientemente, habló en el Parlamento, fué para incurrir en una serie de errores sobre distancias marítimas, que hizo exclamar al señor Soriano entre la hilaridad general!

¡Qué marinos!

¡Ah!, y que conste que en la sesión del día 26 Noviembre, no le concedió ningún "expresivo voto de gracias" al Sr. Navarrete el Ayuntamiento, como publicó la prensa diaria.

Ni siquiera se habló de ello. Que conste.

Baja en Consumos.

Un sólo dato. Comparada la recaudación actual, con la de D. Antonio de Ramón, con mayoría republicana, resulta recaudan ahora *cuatro mil pesetas menos mensuales*.

Aclaración

Al tratar del "Muro de defensa de Ferrerías", en el número anterior, decíamos que nuestros concejales desde tres ó cuatro sesiones se ocuparon de tan importante asunto, y que al efecto había presentado una moción el señor Nicolau.

Conviene aclarar, que no es sólo de tres ó cuatro semanas á ésta parte que se ocupan los concejales republicanos del "Muro de defensa de la derecha del Ebro", pues, varias veces nos hemos hecho eco en estas mismas columnas de sus trabajos para conseguir tan importante obra; única, que puede salvar de desaparecer á los arrabales de Ferrerías, San Vicente y huertas contiguas.

Es exacto que el señor Nicolau formuló una moción para conseguir el Muro de defensa, pero no ha sido ahora, sino á raíz de la inundación y desde entonces que no ha dejado el asunto de la mano en el Ayuntamiento, reclamando su cumplimiento sesión tras sesión.

Hacemos esta observación para que queden las cosas ea su lugar y no sirva de pretexto poner más moños los aduladores *navarretistas*.

Viaje comentado

El martes fueron llamados por el señor Gobernador civil de la provincia, los Sres. Alcalde y Secretario de este Ayuntamiento.

Se guardá reserva sobre el motivo.

Algunos que presumen de bien enterados creen que fué debido á asunto administrativo.

Otros comentan el viaje mirándolo con cristales de otro color.

Corre con insistencia el rumor de que fueron para *arreglar* el "Expediente de medios", declarado al parecer ilegal por la Hacienda.

¿Por qué *medios* lo arreglaron?

(!!!)

Fábrica de Cemento y Yeso
DE
JULIAN MAYOR
Carretera de Gandesa
Cherta

Se vende al por mayor y menor, rápido y lento; condiciones ventajosísimas para toda clase de construcciones.

Fábrica de alpargatas y zapatillas

de todas clases y colores en yute y cañamo

de

FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN

DESPACHO: Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

El Digestivo Roivin

cuya eficacia es universalmente reconocida, puede considerarse, hoy, como el remedio soberano por excelencia de las enfermedades crónicas agudas del **Estómago** y del **Intestino**.—Una cajita con 30 sellos que llevan grabados el nombre **DIGESTIF ROIVIN** representa un tratamiento completo, siendo superior á cualquier otro remedio y dando mejores resultados que una docena de botellas de agua mineral adecuada á la afección que se quiere combatir. De venta en las principales Farmacias.—Depósito y venta al por mayor **DIGESTIF ROIVIN: 7, Rue du Marché Saint-Honoré, París:**

Agencia general de negocios

DESPACHO: Calle de la Estación, n.º 10, bajo (junto al café Escudero)

Resolución de asuntos judiciales y administrativos. Delegación de la "Unión," y "El Fénix Español," Compañías de seguros de vidas é incendios.

Compra venta de valores; administración de fincas; altas y bajas de la contribución; redenciones de quintas; cambios de oro; comisiones y representaciones, y otros servicios.

Esta agencia cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Zaragoza y Valencia.

Damián Balaguer

Médico. — 1.ª planta

CALLE DE LA GAYA (TORTOSA) - R. D. J. E. P. A.

ALMANAQUE

SOL, LUNA Y TIERRA

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1903

PUBLICADO POR

EL FOMENTO INDUSTRIAL Y MERCANTIL

Este gran Almanaque, el más práctico, el más completo, el más curioso, el más instructivo y el más conveniente de cuantos se conocen,

CONTIENE, ENTRE OTROS, MUCHOS DATOS

- 1.º Santoral, con las horas de salida y puesta del Sol y de la Luna cada día del año; fases de la Luna y varios datos interesantes obtenidos en el Observatorio Astronómico de Madrid.
- 2.º Fiestas móviles y cuanto corresponde contener á un Almanaque ó Calendario completo.
- 3.º Instrucciones muy interesantes del servicio de Correos en España y con el extranjero, bajo los epígrafes: *Fránqueo de la correspondencia; Periódicos; Impresos, libros, manuscritos y papeles de negocios; Muestras y medicamentos; Correspondencia certificada; Correspondencia urgente; Tarifa para la Península y posesiones españolas fuera de ella; Apartado de particulares; Remisión de valores en metálico; Valores declarados; Valores declarados en fondos públicos; Paquetes postales; Objetos asegurados; Sobre monedero; Paquetes postales para el extranjero.*
- 4.º Lista de las poblaciones donde funciona el servicio de Giro Mutuo.
- 5.º Lista alfabética de pueblos á donde pueden remitirse valores declarados.
- 6.º Lista de poblaciones donde existe servicio telegráfico.
- 7.º Instrucciones sobre Patentes de invención y Marcas de fábrica en España y en el extranjero.
- 8.º Tarifa de cédulas personales.
- 9.º Tarifa de efectos timbrados, aplicables á diferentes documentos.
- 10.º Reducción de monedas extranjeras á moneda española y viceversa.
- 11.º Régimen imperante en varias naciones para los viajeros de Comercio.
- 12.º Datos económicos y financieros del mundo.
- 13.º Extracto del Código civil: *Patria potestad sobre los hijos legítimos, naturales, y adoptivos; Ausencia y presunción de muerte: su declaración y efectos legales. Tutela: sus clases; Consejo de familia. Emancipación y mayor edad. De la propiedad. Sucesiones y testamentos: diferentes clases de unas y otros. Obligaciones. Contratos. Compraventa. Permuta. Arrendamiento. Mandato. Préstamo. Depósito. Seguro. Juego y apuesta. Renta vitalicia. Transacciones y compromisos. Fianza. Prenda. Hipoteca. Anticresis. Naturaleza y efectos jurídicos de cada una de estas convenciones.*
- 14.º Diccionario sobre asuntos relaciona los con la Banca, la Industria y el Comercio, sacado del Código mercantil vigente. De gran interés para los Banqueros y sus corresponsales.
- 15.º Diccionario, muy interesante, de Medicina doméstica. Es de mucha utilidad á las familias.
- 16.º Recetas útiles de varias clases.
- 17.º Estados y datos varios relativos al Banco de España
- 18.º Repertorio de los Bancos y banqueros existentes en España y de corresponsales de estos, á quienes poder confiar el cobro de documento de giro y otros negocios.
- 19.º Lista de los pueblos donde hay Notarios y no abres de los señores Notarios. Datos muy interesantes para cuando hay que otorgar escrituras y protestar letras y otros documentos de giro.
- 20.º Lista de Procuradores á quienes poder encargar ejecuciones y otros asuntos litigiosos.
- 21.º Otros varios datos de mucho interés para todos.

Los pedidos, remitiendo su importe de TRES PESETAS en libranza del Giro Mutuo ó de 15 céntimos, á D. AGUSTIN UNGRIA (Dazangano, núm. 1, Madrid).

Centro de reclamaciones Contra Compañías de Ferro-carriles

Patentes invención.—Marcas fábrica

Director Gerente: **Julián Nougués**, Abogado. Conde Aranda 8, principal.—Madrid.

Sucursal en Barcelona: Paseo de San Juan, 129, 1.º

Suscripción mensual de 10 á 25 pesetas, sin cobros de honorarios, ni de otros más que la cuota convenida

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

DE **JAIMÉ BELLAUBI**

Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre **Lanería, Alpaca, Piqués, Orillo**, y con su gran profusión de toda clase de **panas**, sin excluir la "lisa imperial," recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) **pana** correctamente cosidos y bien cortados, (se venden) al baratísimo precio de **5 ptas.**

Véndese, lo mismo á los señores Sastres que á los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, panas y demás artículos que les conviniere, á precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas

" caballero " 20'00

" americanas de alpaca " 5'00

¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.

Apertura de temporada de verano de 1906

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de **15 pesetas** los primeros y á **5 pesetas** las americanas. Hay grandiosa existencia

LUX LUX Baldomero Dassoy

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero **Lux**, que es el más ventajoso y dá mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos," "timbres eléctricos," "para-rayos," canalizaciones para gas acetyleno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.

33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas; D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

LUX, LUX, LUX MECHERO LUX

Disponible

Antigua fábrica de gorras

Felipe Climent

-VENTA AL POR MAYOR Y MENOR-

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA